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方慧：在最美中寻求更美

文 / 崔秀娜

Fang Hui: Seeking the Best in Most

与方慧聊天是一件非常愉悦的事情，因

为她是一个爽朗而快乐的人，采访中总是伴

随着开心的笑，让我们采访团队中的每个人

都深受快乐氛围的感染。她是学生眼中的“时

尚潮人”“大姐姐”，对她来说，与学生相

处很多时候都是“亦师亦友”。提到 2018

年她获得“齐鲁最美教师”这一荣誉，她表示，

这对自己既是一种肯定，也是一种鞭策。

“学生是我思想的延续”

1991 年 7 月参加工作，在教师这个岗

位上已经从业近 28 载。“真是时光飞逝啊！”

她感慨，“刚来学校（山东财经大学）时，

这里的位置还很偏僻，你看现在这里都是市

中心了。”这 28 载，她始终奋发努力，时

刻关注学术知识前沿，在课堂上总能把最新

最前沿的知识教给学生，并注重将德育思想

寓于课堂。

“对于教师这个职业来说，最重要的就

是要与时俱进，要不断地学习，只有这样才

能教书育人，也对得起每一位学生。” 

“学生”是采访中她一直提到的，也是

她始终牵挂在心的。“我始终说，子女是我

基因的延续，学生是我思想的延续。”她深

情地说，“能够将自己的思想传递下去，那

是一件非常骄傲和自豪的事情，这也是作为

一个老师最为光荣的事。”

她的兴趣爱好特别广泛，读书、看电影、

听音乐、体育运动……都有涉猎。“念书的

时候我的百米、跳远都特别好，在学校的运

动会上多次取得过好成绩。”因为自己是一

个阳光向上、积极乐观的人，所以她始终鼓

励自己的学生也要乐观向上，做一个有追求、

有梦想的人。

对学生的爱心是她认为教师最重要的品

格。“爱心是做好教师本职工作的基础。只

有热爱教师这个行业，才愿意付出。无论是

在知识的传授上，还是对学生的培养上，都

需要爱心。”谈到这里她的眼睛闪闪发亮，

“有时候学生就像是我的孩子。这种感情是

发自肺腑的，是真诚而无任何私心的。”

“不敢说我自己现在是桃李满天下，

但是好像我到任何一个城市出差，都会有学

生在那里工作。”她爽朗地笑道，“与学生

们一起吃饭、聊天，聊聊他们现在的成长与

进步，我为他们所取得的成就而感到自豪，

也就是在这个时候觉得在人生的道路上能够

选择教师这个职业是一件多么幸福的事情

啊！”谈到这里，她的脸上泛着幸福而闪亮

的光芒。

“带好一个科研团队并不容易”

她是山东财经大学二级教授、博士生导

师，也是教育部新世纪人才、山东省有突出

贡献的中青年专家、山东省国际贸易学重点

学科首席专家，山东财经大学“一带一路”

经济发展中心主任，带好科研团队是她的一

项重要职责。

“说实话，这并不是一项很容易的工作，

因为你要对每个人负责。”她以目前所指导

的 6 位硕士、2 位博士为例，“这 8 位学生，

有男有女，来自不同的家庭，而且有的是跨

专业，有的是在职，所以必须要针对每位学

生进行不同的培养方案设置。”

 几年前她带过一位跨专业的研究生，

这位研究生入学时经济学基础差一些，但写

作功底不错又对文化感兴趣，在与她探讨后，

帮她选定了文化贸易作为研究方向。学生对

这个领域很感兴趣，连发两篇高水平论文。

“因材施教”一直是为师者必须谨记的

准则，而关于如何进行“因材施教”每个教

师都会有自己的方法，对于方慧来说，依然

是那句：“要真正把学生当成自己的孩子，

有爱心。”

谈及自己的教书育人，她表示深受博导

的影响。“当年我是生了孩子以后再考的博

士，所以在读博期间需要趁周末、假期好好

陪陪孩子。但就是在周末，导师也会打电话

询问我的科研进展情况，让我时刻谨记不能

青年新 Youth

在教师岗位已经从业 28 载（杨超 / 摄影）

对学生充满爱心，心中始终牵挂着学生（杨超 / 摄影）
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忘记科研。那时觉得老师很苛刻，但是现在

觉得那也是另外一种形式的关心和爱护，他

让我时刻都要以高标准严格要求自己，不能

忘记一个科研工作者的初心和梦想。”

在培养团队方面，她认为最重要的就是

鞭策和鼓励。“我们经常会进行科研讨论会，

每隔一段时间，大家就把彼此的科研成果进

行汇报展示，然后彼此提出自己的意见和想

法。这种交流互动，让大家不仅增进了了解

和学习，而且还能够形成示范效应，让团队

中的成员快速进步。”

从 2006 年至今，她已指导近 20 名硕

士研究生和博士研究生，有 7 位研究生因科

研成果突出获山东省“鲁光经济奖学金”和

“鲁信奖”，一位获得“山东省硕士优秀毕

业论文”，一位获得山东省“研究生科技创

新成果奖”。因成绩突出，她被评为山东省

第四届优秀研究生指导教师。

除去带学生这个团队，她还是学校“一

带一路”研究中心的负责人，在一没资金、

二没人员的情况下，她克服种种困难开展了

一系列工作：面向全球招聘兼职研究员、参

加了中澳“一带一路”矿业能源产业合作论

坛闭门研讨会，举办了山东财经大学第一届

“一带一路”学生课外活动科技作品专项竞

赛，加入中联部的智库合作联盟……团队围

绕着“一带一路”建设与山东省新旧动能转

换方面做了大量研究，形成一批高质量的科

研成果和研究报告，多次获得省领导的肯定

性批示。

她主持了一系列研究山东省社会经济

发展的课题：“山东省软件业发展中政府作

用研究”“承接服务业国际转移促进山东省

新旧动能转化”、山东省与“一带一路”国

家经贸合作路径研究”……研究报告也被多

家大中型企业及地方政府制定政策时采纳应

用，社会经济效益显著。

“努力平衡好工作与家庭”

在她的办公桌上，有一张家庭照。老公

和她紧紧地倚靠在一起，女儿在前面开心地

笑。“那时候孩子还小，现在都上大学了。”

她感慨时光的飞逝，但提到家庭，甜蜜幸福

的微笑又泛在脸上。幸福的家庭生活是她在

事业上不断取得进步的坚强依靠。

“还是有所亏欠的，对于女儿。她小的

时候，我在南开大学读博士，后来博士毕业，

又忙着搞科研带学生，有时候感觉自己对学

生付出的精力比对她的都多。”但或许是因

为有她的以身作则，女儿学习成绩一直很优

秀。“直到现在她在美国读大学了，我才开

始后知后觉，觉得她在国内读书的时候，没

有好好陪她。”

2018 年 9 月，父亲的去世对她是个打

击。“原本打算孩子上了大学，我就把二老

接到身边好好照顾，不想子欲养而亲不待。”

现在 80 多岁的老母亲跟着她一起生活。“我

会尽量多抽时间陪她照顾她，努力平衡好工

作与家庭之间的关系。”

你可以说她是事业型的女性，但是其实

她更多的是牵挂自己的学生，她始终秉承的

一点就是：教书育人、服务社会。

正是因为有了这份责任，作为长期从事

国际直接投资、国际服务贸易学教学与研究

的她，近年来在《管理世界》等专业权威期

刊发表论文 60 篇，主持国家社科基金等国

家及省部级课题 20 项，出版专著 2 部，山

东省社会科学优秀成果一等奖、山东省科技

进步二等奖等省部级十余项。

“都说学无止境，对于老师来说，也是

这样。”对于她来说，教书育人这条路没有

终点，她始终牵挂的总是她的学生。

（未署名图片由被访者供图  编辑/崔秀娜）

获得“2018 齐鲁最美教师”，她表示这既是荣誉，也是鞭策

参加科研学术论坛 带领山东财经大学“一带一路”研究中心成员举办专项竞赛

幸福的家庭是她事业进步的基石

能够在人生的道路上选择教师这一行业，对她来说是最幸福的事（杨超 / 摄影）
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